

Sección política y literaria
Manuel González Z.
 Tobías Zúñiga Montúfar
 Sección social y literaria
 Guillermo Vargas
 Agustín Luján
 Sección científica
 Enrique Jiménez N.
 Intereses generales
 Juan M.^a Murillo

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:
 Al mes. ₡ 1.00
 Número suelto. . . 5 cts.
 Colaboración
 solicitada y pagada.
ANUNCIOS:
 Precios convencionales.
 ADMINISTRACIÓN:
 Calle Central Norte, 117
 Casilla n.º 168

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

AÑO I

San José, 18 de Abril de 1901

Número 62

Iras raras

España, nación generosa, cuna de ilustres poetas y de guerreros inmortales, noble país que engendró nuestros abuelos, nuestras costumbres y nuestra sangre, España, la vieja poderosa España, nos es, por muchos conceptos, respetada y querida. Los vínculos de simpatía que nos unen á la patria del Cid campeador del Vivar, de los Manriques y Pelayos, son vínculos de admiración y gratitud.

Sus grandezas pasadas, sus glorias, sus excelencias como pueblo garrido, honra de nuestra raza, no pueden menos que despertar en nosotros sentimientos de admiración alta y justa, y sentimientos, también, de tristeza, por sus formidables infortunios, por sus descalabros inmensos.

Los infortunios españoles nos duelen ¡ay! como si fuesen los infortunios de nuestra América, de nuestro mundo hispano, y clavamos la mirada honda y dolorida en su ayer esplendoroso y pujante, cuando el sol no se ponía en sus dominios y era reina del del Mundo; y nuestra mente se llena de sombras y nuestro corazón se hunde en la nostalgia de aquellos tiempos que fueron.

Pero más dueña y soberana del mundo que la vieja España es la verdad, y ante ella, aunque nos duela, debemos inclinarnos reverentes. Y es una verdad, ya inconcusa por discutida y decantada, que muchos de los errores de estas Américas hispanas, los debemos á la educación que nos legaron nuestros conquistadores y á defectos que, por las leyes ineludibles del atavismo, han tenido que cumplirse.

Y es verdad hoy confesada por una legión poderosa de españoles que tienen el valor de reconocer sus pecados y sus faltas, para buscar su enmienda, que España, en en los últimos tiempos, ha avanzado poco relativamente en la vía del progreso, y que ha sufrido descalabros sin cuento hasta caer en una situación por muchos conceptos deplorable. Los grandes hombres de la Península de hoy ya confiesan acogojados la situación desconsoladora de España, porque no son ciegos empedernidos y porque engañar no quieren ni al mundo que los oye, ni á ellos mismos siquiera; que es tarea de corazones justos y de francos caballeros reconocer las debilidades y flaquezas de la patria, buscar el diagnóstico de las situaciones anormales para aplicar el más pronto y eficaz remedio, en vez de negar la enfermedad y caminar con pasos agigantados á un futuro que pudo ser previsto quitando de los ojos el velo del necio orgullo y de la vanidad ostentosa y pueril.

Pi y Margall, el profeta de la catástrofe, ha revelado los descalabros de la España legendaria, y por sus profecías, hoy cumplidas, fué llamado demagogo y loco; loco fué también Roque Barcia, y locos y demagogos son hoy todos los espíritus que descubren sin vanos ta-

pujos á la España empobrecida y escueta, bajo el ala sombría de la derrota y de la ruina.

Pérez Galdós, orgullo legítimo de la Península Contemporánea, antes de que la heroica España sufriese el golpe potente de la mano de hierro del Tío Sam, trazó, en rápidas líneas, un cuadro breve, inspirado en el dolor sangriento de la realidad:

«¡Oh España! como se te reconoce en cualquier parte á donde se fije la vista! Y no hay disimulo que te encubra, ni máscara que te oculte, ni afeite que te desfigure, porque á donde quiera que parezcas, allí se te conoce desde cien leguas con tu media cara de fiesta, y la otra media de miseria, con la una mano empuñando laureas, y con la otra rascándote la lepra.» —(Bailén.)

Y es verdad; y esta verdad es cruel y es amarga; y nosotros la hemos aprendido en los autores españoles, que nos han pintado al león peninsular enflaquecido y triste, antes y después de ser herido por la garra fabulosa del Águila del Norte.

Entonces, porqué montar en ira santa, cuando se presenta sin ambages la verdad, para apoyar ideas que se sustentan con sinceridad y convicción, en bien de estos países hispano-americanos.

Encolerizarse porque se repite lo que los mismos españoles confiesan, es elocuente prueba de ese espíritu de patriotismo rayano en soberbia caballeza, que ha sido la cifra característica de los peninsulares.

Que la enseñanza en España está atrasada, es innegable. Los mismos profesores españoles lo atestiguan. Don Pedro de Alcántara García, profesor de Pedagogía en las escuelas normales centrales de maestros y maestras de Madrid, después de un análisis detallado y comparativo con las naciones europeas, dice en su obra «Teoría práctica de la educación y la enseñanza»:

«Carecemos de datos numéricos del orden de los que preceden, que nos permitan formar una comparación entre nuestras escuelas primarias y las extranjeras, por lo que respecta á las condiciones de su menaje y de las condiciones en que se hallan establecidas. Pero bien puede afirmarse en uno y otro concepto, que estamos muy por debajo de Alemania, Suiza, Suecia, Noruega, Bélgica, Holanda, Francia, Dinamarca, Austria-Hungría, Inglaterra y aún de Italia».

Por qué, pues, esa ira cuando se repite lo mismo que los españoles declaran?

Y ved lo que dijo Roque Barcia: «En España tenemos bastante con hacernos condes, marqueses, duques, aunque hayamos sido picapedreros ó estamos untados de tocino y de aceite, ó nos huelan las manos á vinagre, pimiento molido y espíritu de trementina, llamado vulgarmente aguarrás: tenemos bastante, repetimos, con hacernos porteros, alguaciles; y si otra cosa no puede ser, diputados, ministros y grandes de España».

Quizá sean exageradas las anterior-

res palabras, mas, después de todo, es la opinión de un peninsular distinguido.

Rubén Darío, en su reciente libro «España Contemporánea», consagra un largo y bien pensado artículo (*) á la enseñanza, artículo que fué inspirado al calor de la observación en la misma península. Y cito á Darío, no por su fama de poeta, sino por el peso científico que sus argumentaciones contienen.

Y dice Darío, confirmando su aserto con abundantes razones:

«La ignorancia española es inmensa. El mal está en la raíz. El número de los analfabetas es colosal, comparado con cualquier estadística.

En ninguna parte de Europa está más descuidada la enseñanza», Y agrega: «Es verdaderamente lastimoso ver á los jóvenes sufriendo por ocho años la ingestión de voluminosos tratados; rozando las más graves teorías científicas, para venir al fin, terminada la prueba oficial, á trabajar, los que trabajan, con el auxilio de los anuarios de bolsillo extranjeros.

Tanta educación, tanta integración para sujetarse á las fórmulas calculadas ya de resistencia, pendientes, velocidad, etc.; tanta bambolla de experimentación para someterse á las apreciaciones, no siempre exactas, de una cartilla de análisis. La verdad es que si esto no fuera terrible, sería bufo».

Y bien. Si está de manifiesto el atraso, por qué negarlo?

La obsecación de un patriotismo exagerado, lejos de regenerar la vieja España, puede conducirla paulatinamente á postración más lamentable.

Confesar nuestros propios errores y defectos, con ánimo de enmendarlos, es ya dar un paso hacia la regeneración.

Sucede con España lo mismo que con ciertas reputaciones de otros tiempos.

Allí están, sobre el plinto del pasado, irradiando luz débil que brilló con fulguraciones luminosas. Se les respeta y admira, y aún bebemos la luz que nos despiden. Y si ya son reputaciones sostenidas por su pasado brillante, preciso es declarar que, peregrinos de la vida, se detienen estacionados en la senda hasta donde el vigor de sus energías los condujo, y que van nuevas energías hacia adelante con nuevos fulgores, con nuevo aliento, con nuevas ideas. Y discutirse en el presente el mérito que sólo la tradición sustenta, no es profanar las glorias del pasado.

Tales reputaciones son como los crepúsculos: quedan brillando después que el sol se sepulta en occidente.

TOBIAS ZÚNIGA MONTÚFAR

(*) Reproducimos dicho artículo para dar muestra más exacta á nuestros lectores.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Mi última palabra con el Dr. Fernández Ferraz

Inútil empeño gasta el honorable señor Fernández Ferraz en rectificar errores tipográficos y corregir palabras. De desear sería que lo gastara mejor en corregir su estilo ramplón, sus errores de concepto y, sobre todo, su falta de cortesía y sinceridad.

Acostumbrados á la lucha de la idea contra la idea, de la doctrina contra la doctrina, en la cual lucha nos hemos formado, no fijamos la atención en las palabras cuando creemos haber interpretado el fondo.

Siempre hemos creído que cuando un hombre se desentiende de las ideas para pescar las palabras y hacerlas sonar muy fuerte, es porque carece de suficiencia en la cuestión de que se trata, y con artificiosa maña trata de eludirla y desorientar al público que le escucha.

Tal es el signo distintivo de las tres famosas cartas del señor Fernández Ferraz, en las cuales se sirve hacernos su retrato. No hay en ellas una sola idea que merezca la pena de ser tomada en cuenta. ¿Y este es el «sabio pedagogo y el pedagogo sabio» con que tanto se nos venía amenazando? ¡Qué desilusión y qué vergüenza! Para honra y felicidad de Costa Rica, su enseñanza pública no se alimenta con las ideas de este pseudo sabio.

Si yo hubiera sabido que el señor Fernández Ferraz escribía para producir hilaridad, no me habría referido á él en serio. Ya sé á qué atenerme en lo sucesivo. Más que Doctor en Ciencias y Letras, el señor Fernández Ferraz me va pareciendo un clown.

Yo no estoy «bravo» ni creo haber «perdido los estribos», como lo supone el Dr. Fernández Ferraz, acaso para disimular su profundo desequilibrio mental. Y este desequilibrio no es cosa nueva, por más que algunos doctores digan lo contrario. Hay documentos que prueban mi aserción.

Tampoco me molesto por sus desahogos, francos ó encubiertos, contra mi patria desde su primera carta, ni por el olímpico desdén con que me mira. Ya se de donde proviene todo eso.

Otro señor profesor español, sin tener porque ni paraqué, estuvo ocupándose por varias semanas del Liceo en lenguaje destemplado, y como no se le tomara en cuenta, concluyó al fin por calumniarme, y yo no me molesté. ¿Que pretendía ese buen señor? Hasta ahora lo ignoro.

Tengo respeto por las personas y principalmente por la ancianidad, pero exijo que ella se respete primero á sí misma. Respeto sobre todo al maestro, aunque él no sepa darse á respetar. Pero no acepto que el señor Fernández Ferraz llame «insolencias pedagógicas» lo que otros con el mismo título que él, ó con mejor talvez, sostienen.

Como tampoco le permito afirmar

AVISO

Durante mi ausencia del país, queda encargado de mis negocios, con poder generalísimo, el Lic. Francisco Aguilar B. ROGELIO TROYO

Cartago, abril de 1901.

Mr. A. M. Garland

ha sido nombrado Agente Especial y Apoderado de la **PACIFIC MAIL STEAMSHIP CO.** para los países siguientes: Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Costa Rica, Estados Unidos de Colombia, Ecuador y el Perú. La residencia será la ciudad de Guatemala.

R. P. SCHWERIN
Vicepresidente y Gerente General.

Amando Céspedes

Artista Fotógrafo

Graduado del
Illinois College
Photography

San José, Costa Rica

América Central

Tiene establecida una elegante Galería Artística en los altos de la casa Robert Hermanos.

Á la Papelería de Padrón y Pujol ya llegaron los útiles escolares **Buenas calidades**

Precios baratos

Bultos ó carrieles
Lápices de color
Crayones
Pizarras
Casquillos
Tinteros de bolsa
Tinta Stafford
Tinta China



Tinteros
Borradores
Papel de dibujo
Reglas
Lápices
Esfuminos
Tiza, etc., etc.

Cajitas de fantasía, Pantógrafos
Especialidad en cuadernos para escuelas

FRANCISCO TENCA

de la Escuela de Arquitectura de Milán

Tiene su oficina en los bajos de la casa de doña María v. de Lines, 7.ª Avenida Este.

Ofrece en el ramo de construcciones, ornamentación, presupuestos y planos, dejar satisfecho el gusto más exigente.

De ocasión

Vendo en lotes el terreno que poseo en La Soledad, entre las avenidas 10ª y 11ª y las calles 23, 24 y 25. Advirtiéndole que la calle 24 no está abierta, pero que se abrirá inmediatamente que la venta se haya efectuado. Los precios serán de acuerdo con la situación.

Jesús Coto.

En la "Barbería de Antillón"

Hay de venta á precios irrisorios, corbatas, cuellos pañuelos de mil clases, tirantes de seda, perfumería, navajas para barba, estuches de seguridad, jaboneras, peines, monedas antiguas, dijes indígenas y por fin un espléndido surtido de **Sombreros de fieltro** forma elegante, colores chic y precio como no es posible encontrarlo en parte alguna.

LOS TRASNOCHADORES encontrarán cenas bien preparadas y servidas con aseo, á cualquier hora de la noche, en mi restaurante al pie de la Cuesta de Moras.

RAFAEL ARGUEDAS FITJE

Buen Negocio

Se venden varias casas situadas en la calle 22, cuatrocientas varas al Norte de la residencia del señor Presidente de la República.

Componen una sola finca con 48 varas de frente con abundante agua de cañería que allí corre con mucha presión y comunicada con la magnífica cloaca hace poco construída en aquel lugar, que por estas razones y por su situación es uno de los más sanos de la ciudad.

Forman la propiedad seis departamentos de alquiler, entre las cuales hay tres casas de regulares dimensiones y su renta actual es de 178 colones mensuales, que puede con poco gasto aumentarse á 200 colones.

Sólo por el todo se admiten propuestas en el bufete del que suscribe donde puede verse el plano respectivo.

ALBERTO ECHANDI

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europ y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

A Colones 13 el 100

se pueden vender ya los afamados cigarrillos

Henry Clay

para negociar á 15 céntimos la cajetilla.

Unico Agente en Costa Rica,

Gregorio Santisteban

Aviso

Durante mi ausencia del país, dejo encargado de mis negocios al Lic. don Gerardo Castro.

San José, 14 de abril de 1901.

A. VILLASEÑOR

LA PALESTINA

Talabartería de Santiago Calvo Núñez

Mis favorecedores tienen la ventaja de estar seguros de la bondad de mis trabajos, pues cuento con cuarenta años de práctica.

Precios muy baratos.

A los padres de familia

Doy clase de corte y costura. Precio moderado. Puntualidad y esmero en la enseñanza.

Clotilde S. de Silva

Calle 17 Norte. 225 varas al N. del Mercado, antiguo Paso de la Vaca.

Botiquín de los doctores Rojas y Soto

Bajos del Hotel Lafayette

25 varas al Sur del mercado.—Horas de consulta de 12 á 2 de la tarde.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Unico Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

La Compañía de Seguros de Vida "Manufacturers"

Avisa á sus clientes y al público en general, que ha asumido los negocios de otra Compañía de Seguros de Vida, la «Temperance & General Life Assurance» Canadiense, de reconocida respetabilidad y que trabajó siempre con éxito bajo las estrictas leyes del Canadá. La incorporación de esta Compañía en la «Manufacturers» obedece, pues, únicamente á la tendencia natural de nuestra época hacia la concentración de homogéneos intereses financieros, con el fin de aumentar la fuerza por medio de la unión. En este caso la incorporación aludida ha hecho subir el capital efectivo de la Compañía á uno y medio millones de dólares, mientras que la reserva ó garantía en poder del Gobierno y en protección de los asegurados asciende á tres millones, lo cual equivale á una seguridad 35% mayor que el valor efectivo y liquidable de las pólizas hoy en fuerza. Son tan favorables los auspicios bajo los cuales se inicia la nueva Compañía, que ya se cotizan sus acciones á 300%, auge tanto más admirable cuanto que las acciones sólo ganarán 8% y que según la naturaleza de la nueva organización, antes que sea tocada la reserva

en poder del Gobierno, tendrán los accionistas que haber perdido el último centavo de sus acciones en favor de los tenedores de pólizas.

Por medio, pues, de una combinación acertada, la «Manufacturers» se ha elevado á una altura que generalmente sólo se alcanza por medio de la edad y el éxito combinados. Contando con su experiencia en el negocio y la simpatía y seguridad que inspira la protección de las leyes canadienses á los asegurados, la Compañía se propone darle mayor incremento á sus ya importantes negocios en las Antillas y la América española.

Benjamín E. Piza

Agente.

"La Costarricense"

Zapatería de Santos Pastor

Calzado á la medida,

clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7.ª Avenida Oeste, n.º 190.

Local que ocupaba las oficinas de "El Tiempo."

"La Mascota" de Viniegra

PUNTARENAS

Arroz carolino á ¢ 7 quintal.

Candelas marca «Buque», de 8, 10 y 16 en paq. á ¢ 8 caja

Cerveza negra «Estrella», caja de 10 docenas. á » 39 »

» blanca «Leona» » » » á » 38 »

Hay constantemente harina fresca, marcas «Corona» y «Triunfo». Alambre americano para cercas, hierro acanalado para techos y un completo surtido de Abarrotes.

Licores á precios más bajos que ninguna otra casa.

¡NO MÁS FIEBRE AMARILLA!

El público dirá ¿Y por qué? Pues nada: pasen ustedes á la villa de Atenas, diríjense inmediatamente al **HOTEL DE EUROPA** que se encuentra en dicha villa y verán qué movimiento, qué aseo, qué cantina tan surtida y aquellos cuartos tan higiénicos, en fin; todo esto, el clima, y la actividad de su propietario y de sus empleados, hace que este acreditado establecimiento se encuentre siempre tan concurrido. Eso por una parte; y por la otra, encontrarán los transeúntes un cocinero á la **dernière** que está dispuesto á atenderlos á todas horas del día y de la noche. También hay departamentos separados para familias, cumballeriza con buen servicio y se alquilan magníficas bestias.

Ramón Araya V.

Propietario.

Atenas, 16 de marzo de 1901.

Manufactura de Calzado

El ensanche que han tenido hoy los negocios de la Empresa, la han obligado a establecer una NUEVA SUCURSAL en San José. Oficina del señor don Benjamín E. Piza, en donde ofrece

Expléndido Calzado desde ₡ 2.00 par

San José, Marzo 8, 1901.

Manufactura de Calzado

Sociedad Anónima

Esta Empresa, debido al capital con que cuenta y a una nueva instalación perfecta de la más moderna maquinaria, da sus productos a precios excepcionalmente bajos, no solamente por la **expléndida calidad del calzado** sino que ofrece hoy al público una **gran rebaja en ventas al contado**

Los botines de 3 colones se han rebajado a 2 colones

La Empresa se ha esmerado en dar a su calzado **estilos de novedad**, y se precia de haberlo conseguido, reuniendo así en sus productos la elegancia a la solidez, poniéndose en actitud de ejecutar órdenes por **calzado de todas clases y estilos**

Renueva mensualmente la MANUFACTURA sus pedidos de cueros y, gracias al grande y escogido surtido que acaba de llegarle, está ya hoy en disposición de servir a vuelta de correo, **cualquier pedido** por grande que sea.

Azúcar de superior calidad

Del Ingenio de la Compañía Agrícola de Turrialba.

Venta en el Depósito Central, Calle 17 Norte, n.ºs 43 y 47, al Oeste del Mercado.

A cargo de,

MARIANO CORONADO

Tintorería Central

Equidad en los precios

Firmeza y brillantez en las tintas. ESPECIALIDAD en ropa de lana de hombre y de mujer.

Se garantiza el trabajo.

Calle 20 S.—No. 463.—250 varas al Sur de la Botica Francesa.

CARLOS PERALTA H.

De la Paz y Chamberlain Negociantes en Ganado

Han abierto su oficina en la casa de don Jesús Cubero, 7.ª Avenida Este, antiguo despacho de don Gerardo Jager, contigua a LA NACIONAL, de don Eloy González. Horas de despacho: de 11 a. m. a 4 p. m.

Manuel de la Paz

Carlos Chamberlain

Apartado de Correo número 538

Telégrafo "Paz Chamberlain"

Á los padres de familia

Tengo el gusto de avisarles que durante la época escolar y en el tiempo que me queda desocupado puedo dar clases particulares en mi casa ó a domicilio, de acuerdo con los nuevos Programas Oficiales.

Ricardo Castro M.

Café de 3.ª clase Compra

Juan Rafael Mata

Prima á los compradores!!!

Leiva & Mora

Antigua casa de ALFARO

Ventajas para los parroquianos
contraste de precios en las compras

En adelante, cada comprador recibirá una boleta numerada y sellada con el valor de lo comprado. Cada vez que se reunan ₡ 25 deberán presentarse las boletas á la Caja para que se tome nota la casa reconocerá **uno por ciento descuento** en mercaderías.

El surtido de mercaderías es inmenso y los precios, como siempre, racionales

EXPORTACION CAFE

Eggers & Stallforth
BREMEN

Adelantan fondos sobre consignaciones de café

J. R. MATA, Agente.

Sacos para café en pergamino y en oro en el
BAZAR DE SAN JOSÉ

Librería de Montero

Cartulinas de luto y varias clases para visita. Libretas apuntes, varias clases y tamaños. Libros en blanco, varias clases y tamaños. Papel luto, varias clases y tamaños. Papel dorado y plateado. Cartón para fotografías. Papel de música varias formas y tamaños. Tableros para Damas y Ajedrez. Cadenas de Agrimensor. Brújulas de id. Semicírculos y compases madera. Tintores de bolsillo. Tinta para marcar ropa. Cegillas para guitarra. Reglas flexibles para contabilidad. Lacre para embotellar. Mapas de Costa Rica. Id. de Centro América. Id. de Europa. Id. de Asia. Id. de África, etc., etc. Tela para calcar planos. Papel de dibujo para Colegios. Papel de dibujo para planos.

OPORTUNIDAD

Se vende una pulpería con cantina y billar, en condiciones muy favorables para el comprador. Está en muy buen punto y tiene una clientela escogida. Para informes, en la redacción de este diario.

San José, Marzo 13 de 1901.

Doy en arriendo á Orosi

Sita á seis leguas de la frontera de Nicaragua, provincia del Guanacaste, con más de doscientas reses de cría, grandes repastos de pará y zacate natural. Es capaz de enfriar dos mil novillos y de engordar mil. Entenderse en Liberia con su dueño don David Hurtado, y en San José con el Licenciado don

Aníbal Santos

HOTEL IMPERIAL

Es el Hotel de viajeros distinguidos

Decente, bien ventilado
Limpio, Céntrico
Confortable, Barato

Mesa exquisita y variada, abundante y bien servida. Cantina surtida siempre de los licores de las mejores marcas. Hábil Cantinero. Administrado correctamente por don HUGO PULIS el célebre MAITRE D'HOTEL.

El Hotel de las Legaciones !!!

Ganado de cría FLOR FINA

gordo y sano se vende en la hacienda

Harina de familia de KEHLOR BROS.,

"Numancia"

SAN LOUIS.—MIS.

Entenderse allá con Ricardo Feo y en San José con Eloy González.

Agentes en Costa Rica, ROHRMOSER & Co.

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica.

Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

ROBERT HERMANOS

Muy pronto abrirán frente á la esquina S. E. del Parque Central una SUCURSAL de su **ALMACEN DE ROPA**

En ella encontrarán sus clientes un surtido tan completo en artículos de vestir para hombres y niños, como el que tienen en el almacén principal. El surtido se renueva constantemente; el trabajo de mano es acabado, los géneros de buena calidad y el corte de último estilo.

CALZADO.—PERFUMERÍA.—JUGUETES.—BASTONES.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

que José J. de Mora fué el primer educador de los chilenos. Los primeros dignísimos maestros de los chilenos fueron Bello y Sarmiento. Mora no fué más que un «polemista artero»

Las tres tortas de afrecho con que el Dr. Fernández Ferraz ha querido obsequiar á sus lectores, las enviaré á los Redactores de «El Sur», para que las exhiban en la feria que se celebra cada año el día del glorioso aniversario de la «Batalla de la Alameda de Concepción», donde los Araucanos hicieron morder el polvo á sus opresores para libertarse de la peor de las esclavitudes, la esclavitud de la «ignorancia»

Cumplido mi propósito de conocer al Dr. Fernández Ferraz y lo que vale su «ciencia infusa», preséntole mis respetos y le cedo el terreno; y pidiendo perdones, por el mal rato, á la culta sociedad en que vivo, pongo punto final.

Z. SALINAS.

San José abril 17 de 1901.

Nuevo Muelle de Limón

Mis artículos publicados en este diario sobre despacho directo á la Aduana Principal de las mercaderías que vienen por Limón destinadas á San José, tenían por objeto secundar esa idea iniciada en «El Tiempo» y continuada en «El Fígaro» por don Arnoldo Lang.

Me cabe, pues, una parte muy pequeña en el triunfo obtenido y es justo dejar aclarado este punto, para que sea al señor Lang á quien se den los parabienes que merece, lo mismo que á los comerciantes que suscribieron el memorial en que se solicitaba la adopción de las medidas que acaba de dictar la Secretaría de Hacienda y Comercio, tendientes á disminuir los gastos de importación en bien del servicio público y de los consumidores en general.

Y el Gobierno es igualmente acreedor á un aplauso por el acierto con que ha resuelto esta cuestión tan debatida.

R. A.

La Enseñanza

8 de septiembre de 1899.

Cuéntame que cuando hace poco tiempo estuvo vacante la plaza de verdugo, hubo entre los que la solicitaron abogados y médicos. Un amigo mio terrateniente, me asegura haber empleado como guarda forestal á un abogado. Esto no es una rareza. En los países menos civilizados, como en los más florecientes, ya se conoce lo que es el proletariado intelectual. En el país de mi nacimiento hay quien puede decir más de una vez: «licenciado, lústrame las botas!» y en Buenos Aires, cuando fuí secretario del director general de correos y telégrafos, recuerdo solicitudes para puestos de escribiente ú otros más modestos en que los recomendados podían responder al vistoso apelativo «doctors». En toda la América latina el titulismo es endémico; pero el origen está aquí, en la tierra clásica en que se asienta Salamanca. El mal está en la raíz.

La ignorancia española es inmensa. El número de analfabetas es colosal, comparado con cualquiera estadística. En ninguna parte de Europa está más descuidada la enseñanza.

La vocación pedagógica no existe. Los maestros, ó mejor dicho, los que profesan la primera enseñanza, son desgraciados que suelen carecer de medios intelectuales ó materiales para seguir otra carrera mejor. El maestro de escuela español es tipo de caricatura ó de sainete. Es el eterno mamarracho hambriento y escuálido, víctima del gobierno; pero persona de valía y al tanto de las cosas de su tierra, me demuestra que realmente no son por lo general dignos de mejor suerte esos maniqués de cartilla y palmeta. «Los niños, me dice, no aprenden siquiera á leer en la enseñanza primaria. De gramática no hablemos, raro es el que sabe lo más elemental, y escribe con ortografía. Y no habiendo aprendido á leer, no

es posible aprender á estudiar. El maestro de primaria, por lo general ignorante, carece de todos los conocimientos y de la mansedumbre necesaria para cumplir su misión, pero tiene la bastante soberbia para suponerse dueño y señor de sus párvulos en la escuela. Como todo buen español con su poco de autoridad, quiere que ésta resplandezca constantemente á los ojos de todos, y ¡ay del que no la acate! Lo primero que exige es la humildad, el que no es humilde, y la obediencia, el que con su proceder descubre la alegría del mando. Los niños, hartos de ser traídos y llevados sin más ni más, sueñan en que llegue su hora de mandar. Un hombre por conveniencia se aviene bien á todo; pero el niño entiende antes la justicia que la conveniencia, y el maestro no cuida generalmente de razonar sus actos; es un rey absoluto. En la mala enseñanza primaria está el origen de todos los males. El maestro, cuando pica muy alto—pican hasta los más ruines—no quiere que le llamen maestro sino profesor. Este título incoloro lo prefieren al de maestro, porque generalmente se llaman profesores los que dan cursos en institutos y universidades; bien es verdad que también se llaman profesores los barberos y sacamuelas. El profesor de primeras letras da sus explicaciones (aquí son oradores todos los que hablan) que los niños no entienden, porque en vez de facilitar la comprensión, hace discursos, esperando que sus infelices discípulos le crean un hombre superior. También hacen sus libros, y el más imbécil tiene una gramática, una geografía, una historia ó unas matemáticas; generalmente les da por los estudios gramaticales. Todos velan por la integridad del purismo. Gramática hay por esas escuelas en que al niño le es absolutamente imposible aprender; el afán de definir de un modo nuevo conduce á los mayores disparates; y los pobres muchachos aprenden de memoria lo que debiera ser base de su estudio y es origen de su abotamiento intelectual. Tampoco se cultiva mucho la escritura; unos adoptan la española, otros la inglesa, casi nadie enseña á escribir; total, que á los diez años de edad y cinco de materias, pasan los párvulos de la enseñanza elemental á la segunda enseñanza, sin haber aprendido siquiera á leer y escribir. De cada 100 niños aprobados de ingreso en el instituto, 90 saben apenas firmar y no hay uno que escriba al dictado correctamente; la lectura también pertenece para ellos á las ciencias ocultas; y sin saber escribir ni leer, les meten en latines. El catedrático de instituto, y más aún el de colegios particulares, no está preparado para la enseñanza; cuando más, conoce vagamente la asignatura que explica, pero no penetra en la mente de los niños. El profesor, como el maestro, tiene la monomanía del discurso. Todos los días hace su explicación en forma oratoria altisonante; si no tiene un libro de texto propio, no se ajusta en todo á ningún autor y obliga á los alumnos á tomar apuntes; así acaban los cursos, y la mayoría de los estudiantes no se ha enterado aún de lo que sean las asignaturas que cursaron; algunas definiciones, alguna clasificación, algún razonamiento aislado: cuatro lecciones prendidas con alfileres, que se olvidan luego, y el que tiene la suerte de salir aprobado no vuelve á pensar en aquellas cosas. Así el niño que salió de la primera enseñanza, virgen de conocimientos elementales, sale de la segunda sin comprender las ciencias y las letras que debieron determinar su vocación, y no emprende la carrera que le aconseja su instinto, sino la que sus padres le imponen por considerarla más lucrativa. Las universidades aparecen con mejor organización; hay en ellas algunos profesores sabios y cultos—un Posada ó Unamuno figurarían en su especialidad en cualquier universidad del mundo;—aunque por lo general, vicios de constitución y lo que viene desde el origen, la falta de conocimientos elementales, no permiten á los alumnos aprovecharse de la enseñanza superior: con todo y no ser ésta deplorable como las otras, deja mucho que desear. Unamuno, precisamente, ha dicho en una serie de luminosos artículos mucho y muy interesante acerca de la enseñanza superior en España.

Pero mucho más que las universidades dejan que desear las escuelas de ingenieros y las academias militares. Nombrándose de real orden los profesores y siendo aptos para el cargo de profesor todos los individuos del escalafón después de un cierto número de años de servicio, resuelta que en ciertas épocas y en ciertos cuerpos que tienen su centro de enseñanza en buena población, todo el mundo quiere ir á desempeñar cátedras, no por sus aficiones á la asignatura, sino por la residencia. Y en cambio, á otros hay que enviar á la fuerza á quien explique, y claro es que no van

los más aptos sino los más desvalidos. Conceder aptitud para desempeñar una asignatura por el mero hecho de haberla cursado, es una estupidez colosal; y cuando la asignatura es cálculo diferencial, mecánica, geología, construcción, botánica, química, sube de punto el disparate. Así en las escuelas y academias especiales se repiten todos los errores de que viene siendo víctima el joven desde que tuvo la mala idea de ponerse á estudiar, y esta vez aumentados prodigiosamente. Me dicen cosas monstruosas de tales centros de enseñanza, y si no la refriese persona muy culta y muy conocedora, serían increíbles. En una clase de topografía, después de trabajar todo el año entre los alumnos y el profesor, al hacer las prácticas de fin de curso, no consiguieron cerrar un perímetro. Las clasificaciones botánicas y mineralógicas, los experimentos químicos, no van más allá. Muchos libros, muchas horas de clase, muchas horas de estudio; mucho atiborrarse de teorías, leyes y teoremas; pero la ciencia, la verdadera ciencia no aparece.

RUBÉN DARÍO

(Continuará.)

Variedades

La cuestión de la fatiga causada á los ojos por las diferentes clases de luz artificial, ha sido últimamente tratada y estudiada científicamente por un experto del Gobierno Ruso. Este dice que el parpadeo involuntario es una señal del cansancio. Usando superficies iluminadas por diversas luces artificiales, observó los movimientos involuntarios de los párpados, resultando que, la luz de la candela común hace parpadear 6.8 veces por minuto; la luz de gas, 2.8 por minuto; la luz solar, 2.2 veces; y la luz eléctrica, 1.8 veces. De esos hechos resulta que en conclusión, lo que parece corroborado por otras observaciones, la luz eléctrica es la menos dañina para la vista, entre la inmensa variedad de luces artificiales.

**

El Rev. A. Leboeuf dirigió una curiosa nota al periódico *The Zambesi Mission Record*, en la que trata de la voracidad de las hormigas blancas en Rhodesia. Dice el escritor, que no es caso raro que el colono, á la vuelta de su trabajo diario, encuentre la chaqueta que dejó colgada en su ropero, y los libros que tenía sobre la mesa, completamente destruidos por esos voraces merodeadores. Y no es esto todo. «Al despertar en la mañana», dice Mr. Leboeuf, os asombraréis de ver á la indecisa luz de la madrugada y no lejos de vuestra cama, un objeto de forma cónica, que se levanta del piso de ladrillo de vuestra habitación. Si lo examináis, tiene dos agujeros en la cúspide, á manera de cráteres de un volcán en miniatura.

Pero cuál no será vuestra sorpresa y desagrado cuando os convenzáis de que esos cráteres son las cañas de vuestras botas que imprudentemente olvidastéis sobre el piso la noche anterior y que las hormigas han convertido en sabroso y confortable nido y de las que no han dejado intactos más que los clavos, los ojetes y á veces algo de los tacones.»

Extranjero

ABRIL 17

Boers

Se dice que se ha recibido un telegrama particular anunciando la captura del General French y 500 hombres de tropa británica; que la captura se efectuó durante una espesa neblina. En el despacho de la Guerra no se puede obtener confirmación de la noticia, pues los oficiales dicen que no saben nada del particular. No se da crédito á la noticia.

En el despacho de la Guerra se ha recibido el siguiente telegrama de Kitchener, de Pretoria, hoy: «La columna de Rawlinson tomó por sorpresa al amanecer de hoy el campamento boer situado al Sureste de Klerksdorp; hubo 6 boers muertos, 10 heridos y avanzamos 23, un cañón de 12 libras, un pompom completo y dos carretas cargadas de munición. Por nuestra parte tres heridos. El Coronel Plumer avanzó un corneta de campo, 9 burghers, 10 carretas y 18 rifles. En estas operaciones que se efectuaron en la colonia del río Orange, hubo 7 boers muertos.»

INGLATERRA

El Rey recibió hoy en Marlborough House al General Von Molke y al teniente Usedom,

el primero sobrino del famoso Mariscal de Campo. Fueron acompañados los oficiales alemanes, de un sargento vestido con el nuevo uniforme de servicio de campo que el Emperador envió para que lo examinara el Rey Eduardo; tiene poca diferencia con el uniforme que se usa en el ejército colonial de Inglaterra; está arreglado de tal modo que el peso de la mochila, etc., etc., cae sobre los hombros únicamente; todo el equipaje se puede soltar desabrochando una sola hebilla. El Rey expresó muy satisfecho con el uniforme; á Von Molke le condecoró con la insignia de la Royal Victoria.

CHINA

Li-Hung-Chang suplicó al General Chaffe de dejar al Capitán Wolson con fuerza suficiente para establecer un sistema de policía en la ciudad china. Una expedición compuesta de 5.000 alemanes y 2.000 franceses sale mañana con dirección á Paoting Fu, para sacar de la provincia los millares de chinos, quienes desatienden la orden de Li Hung Chang de permanecer dentro de los límites ya establecidos.

ITALIA

Avisa un despacho de Roma que en el consistorio de hoy, el Papa expresó gran pesar por las manifestaciones de hostilidad á la Iglesia, que se han notado en diferentes partes de Europa; también hizo referencia á la ley contra las órdenes religiosas de Francia, agregando que no merecerán semejante calamidad. Criticó la inconsistencia del país que proclama libertad para todos y al mismo tiempo niega el permiso de existir á las órdenes religiosas cuyos miembros profesan practicar los preceptos del Evangelio. Habló de las tumultuosas demostraciones hostiles á la Iglesia que tuvieron lugar en España é Italia.

Crónica

Interesantes

son las comunicaciones que los señores don F. Mendiola Boza y H. T. Purdy dirijen al señor Gobernador de la provincia, sobre el asunto pendiente de colocación de postes para luz de arco en esta ciudad.

Acuerdo

El Ejecutivo, en acuerdo publicado en *La Gaceta* de ayer, aprueba el artículo X del acta de la sesión municipal del diez del mes en curso, por el que se declara suprimido el impuesto sobre beneficios de café.

Nombramiento

Se ha nombrado para auxiliar del Tenedor de Libros de la Aduana de Limón al señor don León Bonilla de Vars en sustitución del señor don Enrique Marchena, cuya renuncia fué aceptada.

Escarlatina

El Secretario de la Gobernación de Alajuela ha comunicado al Gobierno, que el doctor don Mariano Padilla asiste dos enfermos de escarlatina.

De Enseñanza

A fin de llevar á cabo ciertas reparaciones urgentes, se ha dispuesto licenciar hasta el miércoles próximo (24 de los corrientes) la escuela Mixta Elemental de esta ciudad. La de párvulos n.º 1, cerrada por motivos de salubridad, reanudará sus tareas el día de mañana.

Junta de Caridad

A las 12 del día domingo 21 próximo, habrá en el Hospital reunión general de la Hermandad de San Juan de Dios.

Antier fué absuelto

por el Jurado el señor Alfredo Martín Carranza á quien se seguía causa por homicidio perpetrado en la persona del Lic. don Jesús Marcelino Pacheco.

CORREOS PARA EL 19

EXTERIOR

Salen para:

Antillas	} á las 3 p. m.
Panamá	
América del Sur	
Guatemala	
Salvador	
Nicaragua	

Llegan de:

Antillas	} á las 9 a. m.
Panamá	
América del Sur	

Imprenta y Librería Española, de María y de Lina